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Objectif  

Contexte  
Après avoir atteint 8 % d’aires protégées, le 

gouvernement du Québec vise maintenant la protection 

de 12 % de son territoire d’ici 2015. Cette volonté 

implique nécessairement l’ajout de territoires protégés 

en Abitibi-Témiscamingue, qui en compte présentement 

6,37 %.  

De son côté, la région s'est exprimée à plusieurs 

occasions sur les aires protégées et souhaite établir une 

cible à long terme pour celles-ci. Plusieurs intervenants 

sont concernés par le développement du réseau d’aires 

protégées et la formule d’un forum permet à ceux-ci 

d’échanger et de convenir d’objectifs communs. 

Le ministère du Développement durable, de 

l’Environnement et des Parcs (MDDEP) a pris une 

nouvelle orientation associée à la participation du 

public. En ce sens, le MDDEP a proposé aux 

conférences régionales des élus des diverses régions 

administratives du Québec de collaborer à ce 

processus. Le forum permettait donc aux intervenants 

de la région de s’exprimer en amont du processus 

menant à l’ajout de superficies protégées. D’autres 

étapes de participation du public sont prévues au cours 

Participants 

Programme 

Le Forum sur les aires protégées en Abitibi-

Témiscamingue visait à définir, selon une approche 

collaborative, des objectifs régionaux afin 

d'orienter le développement du réseau d’aires 

protégées dans la région. 

La finalité du Forum n’était pas de tracer une carte du 

réseau d’aires protégées, mais de définir des objectifs qui 

guideront la sélection des prochains territoires de 

protection. Les intervenants qui souhaiteraient proposer 

des territoires pourront le faire en contactant le 

ministère. 

 

8 h 30  Accueil 

9 h  Ouverture du Forum 

 Ulrick Chérubin, président de la Conférence régionale  

 Jean-François Turcotte, agent de développement à la 

Conférence régionale et facilitateur du Forum 

9 h 15  Présentations 

 Luc Bélisle, directeur général de la Conférence régionale  

 Niveau de satisfaction quant au processus de participation du 

milieu 

 Marc-André Bouchard, chargé de projet (MDDEP) 

 Portrait, analyse de carence et développement du réseau des aires 

protégées de l’AT 

10 h 15  1er atelier dirigé et plénière 

 Partage et prise de conscience des enjeux relatifs aux aires 

protégées 

 

12 h  Dîner 

 

13 h 30  2e atelier dirigé et plénière 

 Propositions d’objectifs relatifs aux aires protégées 

15 h 45  Prochaines étapes et clôture du Forum 

 Luc Bélisle, directeur général de la Conférence régionale  

Le tableau suivant présente le portrait des participants au 

Forum selon leur secteur d’activité. 

Secteur d'activité Nombre %

Autochtone 1 1%

Citoyen 5 6%

Développement économique 3 4%

Élu 4 5%

Environnement 16 21%

Fonction publique 18 23%

Industrie 11 14%

Institution 6 8%

Utilisateur du territoire 9 12%

Autre 5 6%

Total 78 100%
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  Ouverture du Forum 
Tout d’abord, je vous remercie chaleureusement d’avoir répondu à l’invitation de la Conférence régionale de participer 

au Forum sur les aires protégées de l’Abitibi-Témiscamingue. Je vous souhaite la bienvenue dans la ville de 

Rouyn-Noranda. 

Nous, les intervenantes et intervenants de l’Abitibi-Témiscamingue, participons à la mise en place des aires protégées 

depuis une dizaine d’années. Toutefois, c’est la première fois que nous prenons le temps de nous réunir tous ensemble 

sur cette question. Je suis heureux de rencontrer ce matin des personnes représentant des groupes environnementaux, 

des compagnies minières et forestières, des adeptes de chasse, de pêche et de plein air de même que de mes collègues 

élus. Il est important pour nous que les différents points de vue sur le sujet s’expriment aujourd’hui. Mais, malgré les 

différences, je vous invite à trouver les éléments communs qui nous unissent dans ce dossier. 

Nous aborderons le dossier des aires protégées 

d’une manière différente cette fois-ci. C’est d’un 

commun accord avec le ministère du Développement 

durable, de l’Environnement et des Parcs (MDDEP) 

que la Conférence régionale des élus (CRÉ) de 

l’Abitibi-Témiscamingue a pris la décision de 

participer en amont du processus afin que nos 

valeurs, nos objectifs et nos priorités soient 

considérés. Cette collaboration fait d’ailleurs suite à 

une recommandation de la part de la Commission 

régionale sur les ressources naturelles, un comité 

actif au sein de la Conférence régionale. 

Le Forum d’aujourd’hui est donc la traduction de 

cette nouvelle collaboration. Pour nous à la 

Conférence régionale, il était important qu’aucune 

personne ou organisation ne soit exclue du 

processus et que tous aient la possibilité de faire 

valoir son point de vue. La formule du Forum s’y 

prête tout à fait. 

Sur ce, je nous souhaite une bonne journée de 

travail!  
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  Processus de participation  
Avant la tenue du Forum, la Conférence régionale a mesuré, à l’aide d’un questionnaire sur 

Internet, le niveau de satisfaction des intervenants face au processus de participation au dos-

sier des aires protégées. M. Luc Bélisle, directeur général de la Conférence régionale, a livré 

les résultats lors du Forum. Les intervenants seront invités à répondre à un autre question-

naire en 2015 pour mesure le niveau de satisfaction du nouveau processus proposé. 

 

En un mot, comment 

qualifiez-vous le réseau 

actuel d’aires protégées en 

Abitibi-Témiscamingue ?  

La présentation complète peut être consultée au http://www.conferenceregionale.ca/documents/files/resultat-du-questionnaire-sur-le-processus-de-participation.pdf 

 

 

 

De manière générale, quel est votre 

niveau de satisfaction à l’égard du 

processus de participation de la  

population à la sélection des aires 

protégées?  

De manière globale, quelle est votre 

perception de l'efficacité du réseau des aires 

protégées en Abitibi-Témiscamingue? 

http://www.conferenceregionale.ca/documents/files/resultat-du-questionnaire-sur-le-processus-de-participation.pdf
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  Portrait, analyse de carence, développement 
Avant d’ajouter de nouvelles aires protégées en Abitibi-Témiscamingue, le MDDEP 

a réalisé un portrait des aires protégées de la région et a analysé les carences du 

réseau actuel. Aux fins du Forum, la Conférence régionale a demandé au MDDEP 

de présenter un résumé de ces informations, mais également de partager avec les 

intervenants de la région les orientations qu’il poursuivra au cours des prochaines 

années. 

Voici les principaux constats tirés de la présentation de Marc-André Bouchard : 

1. Le réseau d’aires protégées de l’Abitibi-Témiscamingue n’est pas complet et 

doit être développé. Le réseau n’est pas bien réparti spatialement, par région 

naturelle et par MRC. 

2. Il existe des contraintes importantes (terres privées et titres miniers) à la protection dans certaines zones de la 

région. 

3. Des solutions innovantes seront nécessaires pour atteindre les objectifs dans ces zones. 

4. Les superficies nécessaires pour atteindre l’objectif de 12 % (à titre indicatif) totalisent 3 650 km2. 

5. Le réseau régional atteindra 7,7 % avec l’attribution du statut permanent à quatre réserves de biodiversité, aux 

refuges biologiques et aux écosystèmes forestiers exceptionnels (ÉFE).  

6. Les besoins en aires protégées seront donc de 2 780 km2. 

Le portrait détaillé peut être consulté au http://www.conferenceregionale.ca/documents/files/orientations_ap_abitibi_sept2012-v21.pdf 

MRC % aires protégées % terres privées % titres miniers*

Abitibi 0,9% 14,9% 47,3%

Abitibi-Ouest 1,3% 45,0% 37,7%

Rouyn-Noranda 12,4% 13,2% 51,7%

Témiscamingue 7,2% 6,9% 14,9%

Vallée-de-l'Or 6,7% 1,2% 17,4%

Abitibi-Témiscamingue 6,3% 8,2% 24,7%

*Données de mars 2012. Les données peuvent varier quotidiennement.

Photo : Patrick Rodrigue, Abitibi-Express. 

http://www.conferenceregionale.ca/documents/files/orientations_ap_abitibi_sept2012-v21.pdf
http://www.abitibiexpress.ca/media/photos/unis/2012/09/21/photo_2175117_resize.jpg


 

 

7 

  
1

e
r  a

te
lie

r 
d
ir

ig
é
 e

t 
p
lé

n
iè

re
 

 

L
e
 p

re
m

ie
r 

at
e
lie

r 
d
ir

ig
é
 e

t 
la

 p
lé

n
iè

re
 s

e
 s

o
n
t 

d
é
ro

u
lé

s 
so

u
s 

la
 f
o
rm

u
le

 d
u
 W

o
r
l
d
 
C

a
f
é

. 
L
a 

fo
rm

u
le

 p
e
rm

e
t 

d
e
 r

e
p
ro

d
u
ir

e
 l
e
s 

co
n
ve

rs
at

io
n
s 

te
n
u
e
s 

d
an

s 
u
n
 

ca
fé

, 
le

sq
u
e
lle

s 
so

n
t 

so
u
ve

n
t 

le
s 

p
lu

s 
si

gn
if
ic

at
iv

e
s 

e
t 

te
n
u
e
s 

d
an

s 
u
n
 c

ad
re

 i
n
fo

rm
e
l. 

P
ar

 c
e
tt

e
 f

o
rm

u
le

, 
le

s 
id

é
e
s 

d
e
 c

h
ac

u
n
 s

o
n
t 

e
n
te

n
d
u
e
s.

 L
e
s 

n
ap

p
e
s 

d
e
 

p
ap

ie
r 

e
t 

le
s 

cr
ay

o
n
s 

d
e
 c

o
u
le

u
r 

o
n
t 

p
e
rm

is
 a

u
x
 p

ar
ti
ci

p
an

ts
 d

e
 l

ai
ss

e
r 

d
e
s 

tr
ac

e
s 

d
e
 l

e
u
r 

co
n
ve

rs
at

io
n
 s

u
r 

le
s 

ta
b
le

s,
 c

e
 q

u
i 

p
e
rm

e
t 

d
e
 p

re
n
d
re

 d
e
s 

n
o
te

s 

co
lle

ct
iv

e
s,

 v
is

ib
le

s 
à 

to
u
s,

 d
u
ra

n
t 

le
s 

tr
o
is

 r
o
n
d
e
s 

d
’é

ch
an

ge
. 
L
e
s 

gr
ap

h
iq

u
e
s 

su
iv

an
ts

 p
ré

se
n
te

n
t 

le
s 

ré
p
o
n
se

s 
au

x
 t

ro
is

 q
u
e
st

io
n
s 

p
o
sé

e
s 

à 
ch

ac
u
n
e
 d

e
s 

ro
n
d
e
s.

 



  8
 

  
1er atelier dirigé et plénière 

 

détermination des aires 
protégées (genre paysage 

humanisés) 

Mesures particulières 
(connectivilé, zones tampons, 
etc.) el flexibilité pour les aires 

protégées de très petites 
dimensions 

Permettre la conneclivilé pour 
une meilleur conseN alion 

Superficie suffisante pour Je 
maintien de la biodiversi lé 

Pas seulement des critères 
associés à la forêt, mais aussi 

aux paysages, à J'eau, à la 
géologie exceptionnelle 

Le souci de J'environnement sur 
Je resle du lenitoire aussi. 

Le milieu agricole y participe 

La mise en valeur pourrait se 
faire d 'abord avec ceux en 

abord des centre urbain 

Mettre en valeur les aires 
protégées ex istantes 

Abolir la priorité des droits 
miniers et forestiers 

Travailler intelligemment pour 
l'environnement sans se 

priver d'un développement 
économique et social 

«Canner» les propositions 
d'aires protégées déposées 

depuis 2002 

Facile de créer les premier 
6 % mais le second 6 % sera 

complexe 

Processus clair et échéancier 
précis 

Soumettre les daims à une 
analyse 

Augmentation de la 
participation du milieu 

Exploiter Je sous-sol sans 
affecter la sutface 

Pas de mine à ciel ouvert 

Esl-<;e possible de prioriser 
certains types de mines aux 
détriment d 'autres proj ets ? 

Innovations el propositions 
attendues de la part des 

compagnies pour des aires 
protégées adaptées 

Intégrer les priorités des 
différents inleN enants 

Flexibilité face aux activités 
permises pour limiter les 

impacts socioéconomiques 

Augmentation des négociations 
entre les inleN enanls 

Augmenter le budget du 
MDDEP pour atteindre l'objectif 

du 12% en 2015 

Faire la démonstration des 
impacts 

Faire des outils pour prise de 
décision éclairée 

Bien informer les gens sur le 
portrai t, sur ce qui se passe 

dans Je dossier, ce qu'il reste à 
faire 

Transparence, dans une 
optique de développement 

durable 
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1er atelier dirigé et plénière 

 

Opposition de la population 
(ex. : Opémican) 

Accroissem ent des besoins en 
concertation et consultation liés 

à J'augmentation des 
inteN enants 

Collaboration entre MDDEP et 
MRNF 

Participation des communautés 
régionales et autochtones 

Augmentation des aires 
protégées en milieu habité 

(augmentation des ressources 
MDDEP) 

Diffusion de J'information sur les 
ctitères auprès de la population 

Régionaliser les ressources qui 
peuvent faciliter le processus et 

J'accès à J'information 

Éducation et sensibilisation 

Consultation et concertation 

Incitatifs pour J'adhésion des 
acteurs économiques 

Accessibilité des territoires 
protégés 

Information de la population 

Il faut gérer ces territoires 

Conseil de conservation à 
mettre en place 

Augmenter les ressources au 
MDDEP et la présence sur le 

fetrain 

Le rôle de la GRÉ dans Je 
processus tisque d'augmenter 

Je volet économique 

La présence de potentiel minier 
et de ti tres miniers 

Harmoniser les règles pour 
J'ensemble des inteN enants 

PréseN ation des territoires 
intacts 

Le manque de connaissances 
sur Je territoire 

Remplir leur rôle basé sur les 
meilleurs potentiel de protection 

Place de la population 

Équilibre entre protection et 
mise en valeur 

Nécessité de mettre en valeur 
les aires protégées 
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  2e atelier dirigé et plénière 
Le deuxième atelier dirigé et la plénière se sont déroulés sous la formule du forum ouvert. Le forum ouvert, ou Open 

Space, a permis aux participants de construire eux-mêmes l’ordre du jour de l’après-midi, en choisissant les sujets à qu’ils 

souhaitaient travailler en atelier pour répondre à la question suivante : 

Quel objectif proposez-vous pour le développement du réseau 

d’aires protégées en Abitibi-Témiscamingue ? 

Une fiche réponse a permis aux participants des différents ateliers de partager leur proposition. Par la suite, chaque 

participant au Forum était invité à donner son appréciation de chacune des propositions. L’ensemble des propositions 

sont reproduites sur les pages suivantes. 
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Propositions d’objectifs issus du Forum 

 

, 
Enoncés 

( ® @ ® ® 
D'accord Neutre Désaccord Confus 

Prend re conna issance des réalit és t errain af in de mettre en place des médiums d 'informat ion vulgarisés :-.::;~ ,0000~ f=IQVO~~ 8Fvoo22 OOcx::> OOcx::> 
pour sensibiliser la populat ion en continu. ...... :)000000 ~000000 oooooc 

1111111 ~S888ffi ~S888ffi §r&8~ ~M.•~~ Q~~~ c?~OOOO 000 
xO 0000 oco ) 

Développer un outil pour quantif ier la dim ension sociale af in de contrebalancer les considérations ;··-it ,0000~ ~·~ JlJlJ( )( , .. ~~ i>'OOcx::>~ 
économ iques et environnem entales. ...... :)000000 000000 oooooc 

r~~r ~5g88S? ~5888& ~SB~~ >)g co~ ~8 00< ~gooo ~00 XJC 0 XJ< 0 x 0 )( 
Agrand ir, créer, redéposer des proj et s d'ai res prot égées selon la volont é du m ilieu, qui respectent les 

··~'~ ; i ooorY' ~OOcx::>Q ~~888~ obj ectif s de b iodiversit é sans égard à leur dimension. ...... 000000 )000000 

r~~§f ÇS88889 ssa88~ ~52&9~ ~go co ~goooçt ~?58~~ ~gooo 0 x)( 0 XJ< 0 )( 
Une polit ique uni form e af in de respecter le déve loppem ent des collectiv it és, de la faune et de la f lore, 

~··~F ~~~~~ )00cx::>Q-' ~-·~'~ une d isparit é si marquée sera néfast e. 000000 >::oooooo >)oooooo ~ ...... 
~~~~ 0~888D ~~888;; t~~~ ~go co >)oooo<"" ~go~ç ;:::0000 

0 J( :::Soo X)< 0 XJl 00 J( 

Évaluer, déve lopper par M R.C le pot entie l de mise en valeur d'au moins une aire prot égée. Financer la 
)( •oc 

iie~j~ 0oooo><>- )00<X?Ç iie~j t-
mise en valeur en décentrali sant l es droits/ redevances ex ist ants déj à perçus par le gouverne ment ...... ~000000 >)oooooo ~oooooc 
(minorit aire). ~~~~ ~tfo~§g St58~§8 ~§§~~ :>8 QQ :::s80QQ ~80QQ 0 J( 0 J( 0 )( J( x :>oo J( x 

Nous exigeons la mod i f ication de la l oi sur les m ines af in d 'élim iner sa prépondérance sur les autres lo is ·~C2Q088 )0000~ ~QC20022 tiii~j~ OOcx::> OOOcx::> 
(ex. l o i sur le développem ent durable, l o i sur l 'am énagement et l 'urbanisme, et c.). l a f iche comprend ~ ...... ~000000 poooooo ~rooœ égalem ent des << Atttendus que » . :r.uv ~~~êa ~~88CO ~&8:?= ~( 0 0>< o~&S ~=<•H'4 ~80QQ ~80QQ< 0 )( 0 )( 0 )( 0 J(X 

Orienter la créat ion de certa ines aires prot égées en lien avec les caractéristiques particul ières de m ilieux '!!'V~~88 )( )( J(_dV~~gg 
tiiiil~ OOcx::> Bf>è5cx::>r OOcx::> 

aquat iques (bassins versant, milieux humides, riv ières, lacs, eskers, etc. ). ~ ...... ~000000 000000 ~oooooc 
:r.u=ï ~5288~ ~S8888D ~SB~e8 
~~~!! 888f2 ~80QQÇ?< ggpf2 0 )( 0 Jf)( 

Faire une consult at ion publique pour élaborer des outils de di ffusion pour la m ise en valeur des aires •gv~o22 ;•·- ~ , •... ~ r••-M OOOcx::> 
prot égées. •••ooo :)000000 •oooooo ooooooc 

;§§m~ ~m s~m~ §§§m~ 
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Propositions d’objectifs issus du Forum 

 

,. , 
Enonces 

Prot éger en priorit é le plus rare, le p lus vulnérable (vie illes f orêt s, grands massif s foresti ers, espèces en 

pér il, habitats faun iques). Il est urgent de p rot éger ce qui rest e de biod iversit é (la diversit é et l ' int égrit é 

des écosyst èmes). Priv ilégier l 'agrand issem ent des aires prot égées et leur connectiv it é . 

Hausser la va leur écologique des ai res prot égées en les intégrant en amont et en aval dans des corridors à 
exp lo it at io n contrô lée calqués sur le réseau hydra. 

Assurer le f inancem ent d'études d'im pacts indépendantes par l 'ét at = ++ d'argent au MDDEFP pour 

appuyer le processus de décision concerté sur la créat ion d'aires prot égées. 

Inst aurer un mécan isme de consult at ion t ransparent où Hydro-Québec et l 'industrie m inière auraient à 

dé fendre leur posit ion d'exclusion d 'un t errit o ire au m ême t itre que les autres groupes et non j ouir d'un 

dro it de vet o. 

Utiliser les t ables GIRT en soutien aux init iat ives cit oyennes de créat io n d 'aires prot égées. l eu r donner 

les moyens d 'assurer cette fonction. 

Déve loppe r des outils scient i f iques pour éva luer la va leur écologique et la quantit é nécessaire pour 

p rot éger adéquat ement la b iodiversit é . 

@@®® 
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  Communiqué 

(Q~tN(E 
RfG IO NAlt 
D 5 E .. US 
Or L'ABIT 1· 
ffi-15(At·1~J 

~ ·~da. 
rio .-.....-TIÏITilœiD}'.r. 

c 
l'li'! 'l'.~l'nQrr..tmsaJ ·~ 
fb ·'Œn111Cl.d:a!QB tl'7 

T~ 6]9,;>';101N 

~~ Il 74{} 

~~œ.,Hr<ku 

~~!.l'lie .a 

~-~ 
Z t septembre Z01 2 

COMMUNIQUÉ 
Pour dirffusion in11nédiate 

À tous 1 es rnédi as 

Des object i fs concertés po ur l'e dév·e loppernent du 
f1éseau d 'aires protégées en Abi:tibi- Télniscalfni ngue 

Rouym-itle-randa, le 25 septeRlb.re 2.0.12 - La Conférence t<Égi onale d es 
élus (CRÉ) ale I'Abltib i-Tém iscam ing ue invit a it le 2.1 septem bre d ern ier .. 
tes intervenantes et inte tv e nants concer f"l.és arnsi qt~e la population e n 
général à son Forum :sur res a it·es p rotégées. Cet évè nement a eu li eu à 
Rouynr- N'oranda et a pu rét~nir 'environ 75 p ersonnes ilSsues des grou:pes 
envi ronnementa ux, des compagnies forestières 'et m tn ter es, des 
util isateutrS du territoire.. du milieu m u nkipa 1 et du cilév ef\oppem ent 
écono m i(iju e. 

Ap1·ès avoir atrbeint l 'objectif d e pi"Otéger 8 % d u t:en itoire québéco is, le 
gouv,ernem;ent v ise m aintenant 12 % d 'a i1-es protégées cftd 2 0 15 . Au 
cou rs des p rochaines a nnées, I'Aibîtibi-Témiscam ing ue verra donc de 
nouveaux espaces s'ajouter à l'actuel le superficie couvrant '6,4 '% de la 
région . 

« l e Forum vi!Sai:t à définrt" e nsem bl1e nos. objectifs de d év eroppement du 
rÊ!S<ea u des ai res p.-otégé,es en Albitibi-Témis:caming.ue »-, a rappelé 
M . Ul rt ck Chérub in. p1·ésident d e la Conféren ce t~i.onal e. Ce ·fu tum était 
une pre mière occasion, d<epuis le Jancem ent de fa1 Stratégie qu ébécoise 
sur les a ir-es pn 1tégées au d ébut d es an nées 20o-0, de r é-uni r les groupes 
écologist es, fes com pagn ies forestières et minièt·es, les Au:toclnton;es, les 
u'i:il i:s.ateutrS et util isat:J·ioes du berrit:oi t·e a insi que les g:estio nnai res d es 
r-essour·c;,es nahu·elles et du tenito ir-e ptJour o ti en ter Le développ.emen t du 
réS<ea u d 'ai rres protégées de notre région ava nt q ue le tout nE- soit fiiXé . 

l e Forum a été un fr.mc succès, car· les personnes JDI'Ê!S<entes ont réussi 
à pt-oposer une q uin zaine d' obj ed îfs q u i influenceront concrètem ent le 
développem ent du réseau d 'ai res JWotégêes », se réjoui:t M. Chérubin. Ces 
objectifs peuv ent être regroupés e11 cinq gr·a ncils thèmes : 

• L~information et la consultat ion publique ; 
• La valeur sociale des aires proté9éesi 
• La va leur êœJog ique des a i t-es prot égees; 
• La m ise e n valeur des ait·es pr-otégées; 
• La pol itique sur les aif'îes p .-otégées. 
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Documentation 
Les présentations PowerPoint utilisées lors du Forum, le Cahier du participant, le portrait régional des aires protégées 

ainsi que plusieurs autres documents d’information peuvent être consultés sur le site Internet du Forum :  

http://www.conferenceregionale.ca/evenements/12/activite-de-concertation/23/

forum-sur-les-aires-protegees 

Appréciation du Forum 

À la suite de la tenue du 

Forum, un formulaire 

Internet a été transmis aux 

participants. Voici quelques 

résultats à partir des 30 

réponses obtenues en date 

du 10 octobre 2012 ainsi que 

quelques commentaires sur 

ce que les gens ont apprécié, 

ce qu’ils ont moins apprécié, 

et sur ce qu’ils auraient aimé 

qui soit différent. 

Moyenne 

6,9 

http://www.conferenceregionale.ca/evenements/12/activite-de-concertation/23/forum-sur-les-aires-protegees
http://www.conferenceregionale.ca/evenements/12/activite-de-concertation/23/forum-sur-les-aires-protegees
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  Appréciation du Forum 

Il manquait une conclusion générale à la 

journée. Nous avons terminé sur l'évaluation des 

propositions sans qu'un membre du Forum nous 

parle de la suite des choses.  

Le 3e atelier était bien préparé et bien mené, simplement, au moment d'évaluer les autres travaux, j'ai 
constaté que des objectifs prioritaires s'éloignaient parfois du sujet. Certaines idéologies ont fait surface, et ne 
sont pas forcément constructives. 

Que le forum permette de savoir et comprendre où 

en est le réseau d'aires protégées dans la région, ce 

qui s'en vient, etc. Que le forum permette 

d'exprimer nos besoins en matière de protection et 

permette de dégager des consensus ou des tendances 

fortes pour orienter le MDDEP. 
La présentation de la situation globale, l'esprit de 
concertation de tous les acteurs, l'organisation, la 

volonté régionale de prendre position à échelle 
provinciale, etc. 

Félicitation. 

Les échanges, le mode de travail  
et l'animation conviviale. 

Les ateliers qui ont permis de discuter avec les 

gens dans plusieurs domaine. 

En apprendre davantage sur le réseau des aires protégées, 
connaître les prochains enjeux et voir jusqu'à quel point les 

citoyens et organisations ont un poids ou non dans les 
décisions du MDDEP par rapport aux aires protégées. 

Connaître les acteurs du milieu et comprendre la 
dynamique. 

Quel est votre 
appréciation des 
propositions issues 

du Forum? 

Quelle est votre 
appréciation générale 

du Forum ?  

 


